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Anhang 4: Durchfiihrung von Japanisch-, Chinesisch-, Hindi-, 

Vietnamesisch- und Indonesisch-lntensivkursen

Im Berichtszeitraum warden in Zusammenarbeit mit der Abteilung fur Sprache und 

Kultur Japans des AAI der Universitat Hamburg insgesamt 5 Japanisch-Inten- 

sivkurse durchgefuhrt, je 2 der Stufen I, II und 1 der Stufe III.

Weiterhin wurden in Zusammenarbeit mit der Abteilung fiir Sprache und Kultur 

Chinas des AAI der Universitat Hamburg insgesamt 2 Chinesisch-Intensivkurse 

durchgefuhrt, 1 Anfanger- und 1 Fortgeschrittenenkurs.

Dann wurden in Zusammenarbeit mit der Abteilung fur Kultur und Geschichte In- 

diens und Tibets des AAI der Universitat Hamburg insgesamt 8 Hindi-Intensivkurse 

durchgefuhrt, jeweils 2 Anfanger-, 2 Mittelstufen-, 2 hohere Mittelstufen- und 2 

Fortgeschrittenenkurse.

Im Sommer 2006 fand in Zusammenarbeit mit der Abteilung fur Sprache und Kultur 

Chinas, Arbeitsbereich Vietnamistik, des AAI der Universitat Hamburg erstmalig 

ein Vietnamesisch-Intensivkurs fur Anfanger start.

Die Indonesisch-Intensivkurse der Abteilung fur Indonesische und Siidseesprachen 

des AAI der Universitat Hamburg fanden im Berichtszeitraum nicht start.

Die verschiedenen Sprach-Intensivkurse erfreu(t)en sich unbestritten groBer Be- 

liebtheit. Es sei daher ausdriicklich den verantwortlichen Lehrkraften an der Univer

sitat gedankt - zumal diese auch neue Mitglieder fur die DGA geworben haben.

Stand: 27. Marz 2007

Protokoll der ordentlichen Mitgliederversammlung 

der DGA vom 11. Mai 2007 im JDZB, Berlin

Beginn: 16:30 Uhr, Schluss: 20:00 Uhr

1 Eroffnung durch den Vorstand der DGA

Der Vorsitzende Dr. Theo Sommer begriiBt die anwesenden Mitglieder, eroffnet die 

Sitzung und stellt fest, dass sie satzungsgemaB einberufen wurde. Die erste Einla- 

dung erfolgte drei Monate vorher, die zweite (mit Tagesordnung (TO) und Anlagen) 

einen Monat vorher; die Mitgliederversammlung (MV) ist damit beschlussfahig.

Der Vorsitzende verliest die Tagesordnung und stellt sie zur Abstimmung. Die Teil- 

nehmenden stimmen der TO einstimmig zu. Er bittet den alten Vorstand, sich kurz 

vorzustellen.
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2a Bericht der Geschaftsfiihrung fur die Jahre 2005 bis 2006 

(einschlieBlich Bericht der Redaktion der Zeitschrift ASIEN)

Der Bericht fur die Jahre 2005 bis 2006 wird von der Geschaftsfuhrerin der DGA, 

Frau Christine Berg, vorgetragen. Der Bericht war vorab per E-Mail-Verteiler am 

27.3.2007 versandt worden, ist im Internet auf den Seiten der DGA alien Mitglie- 

dem zuganglich und bleibt aufrufbar; femer wird er in ASIEN 104 (Juli 2007) publi- 

ziert. Frau Berg weist auf die sehr positive Entwicklung der Gesellschaft hin und 

erlautert markante Punkte wie weiter gestiegene Mitgliederzahlen (Stand zz. der 

Tagung 688), Griindung zweier neuer Arbeitskreise in der DGA, Ausbaufahigkeit 

von Offentlichkeitsarbeit, Intemationalisierung und faphwissenschaftliche Verbesse- 

rung der letzten ASZETV-Ausgaben. Sie weist i.H. auf Wachstumspotenziale auf die 

Praambel im Tatigkeitsbericht hin und bittet alle Mitglieder um tatkraftige Unter- 

stiitzung bei den vielfaltigen Aufgaben. Die neuen Arbeitskreise hatten jeweils einen 

hohen Zulauf mit 20-25 Neumitgliedem und Frau Berg dankt Prof. Dr. Rahul Das 

sowie Katja Freistein und Lydia Seibel fur ihr groBes Engagement. Von alien drei 

Arbeitskreisen gehen positive Impulse aus und sie leisten wertvolle Arbeit in Hin- 

blick auf intemationale Vemetzung und qualitativ hohen wissenschaftlichen Aus- 

tausch.

Frau Berg wirft noch einen kurzen Riickblick auf die englischsprachigen ASIEN- 

Ausgaben (A96, A99 und A100) und unterstreicht das hohe Niveau der wiss. Bei- 

trage. Es steht dringend an, ASIEN in intemationale Indizes zu stellen. Z.B. ist 

ASIEN bereits im SASI-Index verzeichnet. Bemangelt werden von Frau Berg die 

derzeitige Zuriickhaltung bei der Einreichung von Manuskripten und die mangelnde 

wissenschaftliche Qualitat vieler eingereichter Manuskripte fur ASIEN. Ca. 90% 

erhalten ablehnende Gutachten, was sehr bedenklich und erschreckend ist, zumal 

von Frau Berg im Vorwege bereits selektiert wurde. Sie appelliert an alle Organe der 

DGA, beim Manuskripteinwerben verstarkt tatig zu werden.

Ausblick: Fur den hohen Mitgliederzuwachs im 1. Halbjahr 2007 zeichnet auch 

Prof. Dr. Frauke Kraas verantwortlich, die die Hauptorganisatorin der DGA-Tagung 

2007 ist. Frau Berg dankt auch ihr fur das groBe Engagement.

2b Bericht des Vorstands

Der Bericht wird vom Geschaftsfuhrenden Vorstandsmitglied Dr. Gunter Schucher 

gehalten. Dr. Schucher erlautert einzelne Schwerpunkte der Vorstandsaktivitaten: 

Fachvertretung fur die deutsche Asienforschung (Bedrohung der Forschungs- und 

Lehrkapazitaten, (Intemationale) Sichtbarkeit) und Entwicklung der DGA (Arbeits

kreise, Beirate, Kommunikation in der DGA). I.H. auf die deutsche Asienforschung 

berichtet Dr. Schucher fiber das Engagement der DGA bei der Intemationalisierung 

(International Board: Englischer Titel fur ASIEN, englische Beitrage (> 50%), Heft 

100, nachster Schritt: ISI-SSCI) und bei der Sichtbarkeit (DGA-Tagung: Call for
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Topics, mogliche eigene Buchreihe). Dr. Schucher geht auch noch kurz auf die Be- 

drohung und Neustrukturierung von Forschung und Lehre sowie die Umfrage zur 

Lage der Asienwissenschaften ein. Zukiinftig will sich der Vorstand weiterhin urn 

noch bessere Internationale Vemetzung und fachwissenschaftlichen Austausch auf 

den DGA-Tagungen bemuhen.

2c Bericht zur Finanzlage der Gesellschaft

Der Bericht wird ebenfalls vom Geschaftsfuhrenden Vorstandsmitglied Dr. Gunter 

Schucher gehalten. Datenblatter mit dem Finanzstatus der letzten drei Jahre liegen 

alien Teilnehmenden vor. Die Gesamteinnahmen sind in 2005 und 2006 wiederum 

aufgrund div. SparmaBnahmen und durch Erhohung der Mitgliedsbeitrage deutlich 

gestiegen, Spenden sind nicht zu verzeichnen. Bei den Ausgaben konnte in den 

Bereichen Druckkosten, Honorare und Bankgebiihren eingespart werden; Versand- 

kosten sind jedoch leicht gestiegen. Die insgesamt auBerst positive Bilanz und die 

erfreulichen Zahlen sollten weiter optimiert werden.

Der Bericht der Kassenpriifer Dr. Heike Holbig und Dr. Liu Jen-Kai liegt vor. Es 

gibt keine Beanstandungen, beide weisen auf die positive Entwicklung der DGA 

hin.

Dr. Schucher und Dr. Sommer danken Frau Berg ausdriicklich fur die umsichtige 

und sorgfaltige Geschaftsfuhrung in alien Bereichen.

2d Berichte der Beiratssprecher der vier wiss. Beirate

Berichte der Beiratssprecher werden nicht gehalten.

2e Bericht des ASC

In Vertretung der Sprecherin des ASC (Arbeitskreis Sozialwissenschaftliche China- 

forschung), Dr. Doris Fischer, stellt Dr. Schucher kurz den letzten intemationalen 

Workshop des ASC vor und erlautert die Situation der Neuausrichtung sowie das 

Programm der zukunftigen Arbeit. Der Arbeitskreis innerhalb der DGA hat sich 

inzwischen etabliert, biirgt fur hohe wissenschaftliche Qualitat und Diskussion und 

besteht aus ca. 45 Mitgliedem.

2f Bericht der DGA-Nachwuchsgruppe "Asienforschung"

Lydia Seibel skizziert Ziele und Programm des im Juni 2005 gegriindeten Arbeits- 

kreises DGA-Nachwuchsgruppe "Asienforschung". Die Mitgliedschaft in der 

Nachwuchsgruppe steht alien geistes- oder sozialwissenschaftlichen Nachwuchswis- 

senschaftlerlnnen offen, die sich thematisch mit den Regionen Asiens auseinander- 

setzen und die sich zum Zeitpunkt ihres Beitritts in einer wissenschaftlichen Qualifi- 

zierungsphase befmden. Die beiden Nachwuchstagungen der Gruppe hatten groBe
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Resonanz erhalten und sich durch wissenschaftliche Qualitat und intensive Diskus- 

sion ausgezeichnet. Fiir die nachsten 1-2 Jahre sind drei Workshops (wiss. Publizie- 

ren, Feldforschung und Interdisziplinaritat) und die nachste Nachwuchstagung in 

Planung. Der Arbeitskreis hat inzwischen ca. 35 Mitglieder.

2g Bericht des Arbeitskreises Neuzeitliches Sudasien

Prof. Dr. Rahul Das stellt kurz den Sprecherrat, Ziele und Programm des im Juni 

2006 gegriindeten Arbeitskreises Neuzeitliches Sudasien vor. Der Arbeitskreis ver- 

tritt unter Beachtung der Ziele und des Zwecks der DGA die Belange von For- 

schung, Lehre, Organisation, Beratung, Interessenwahmehmung und Darstellung im 

Zusammenhang der wissenschaftlichen Beschaftigung mit dem neuzeitlichen Sud

asien im weitesten Sinne und ist interdisziplinar ausgerichtet. Der Arbeitskreis hat 

inzwischen gut 30 Mitglieder und plant einen ersten Workshop.

3 Diskussion der Berichte

Es wird darauf hingewiesen, dass die DGA als gemeinnutziger Verein eine zeitnahe 

Verwendung der Uberschiisse vomehmen muss. Frau Berg bestatigt, dass dies durch 

die Tagung gewahrleistet ist. Die MV regt an, dass in ASIEN die einzelnen Regio- 

nalwissenschaften (eventuell in einer eigenen Sonderausgabe) dargestelit, Raum fur 

z.B. Kurzanalysen von Nachwuchswissenschaftlem gegeben und die Veranderungen 

in den Studiengangen dokumentiert werden konnten. Die MV stellt fest, dass trotz 

seines hybriden Charakters ASIEN inzwischen auch international eine positive 

Wahmehmung erfahren hat, und spricht sich dafur aus, dass Beirate mehr wiss. 

Beitrage und Tagungsreferate einwerben konnten. Die MV regt femer an, dass wei- 

tere Arbeitskreise gegriindet werden konnten, und diskutiert die Mbglichkeit, dass 

die DGA, statt eine eigene Publikationsreihe zu griinden, ggfs. fiber Preisverleihun- 

gen hervorragende Publikationen zu Asien fordert.

4 Antrage zu Satzungsanderungen (Beirate, Auflosungsver- 

mogen)

AnschlieBend stellt Frau Berg als Ordentliches DGA-Mitglied ihre Antrage auf 

Satzungsanderungen und ihre Intention fur diese Antrage vor. Der MV liegen die 

Antrage in Kopie vor und finden sich zur Dokumentation als Anhang in diesem 

Protokoll. In Zusatz zu den dort aufgefuhrten Begriindungen regt Frau Berg an, dass 

sich ein einziger Gesamtbeirat besser und satzungsgemaB regelmaBig treffen und 

handlungsfahiger im wissenschaftspolitischen Sinn sein sowie mbglicherweise kon- 

zeptionell wirksamer fur die Vorbereitung der DGA-Tagungen integriert werden 

kbnne.

Die MV diskutiert sehr kontrovers die Antrage auf Satzungsanderungen und stellt 

Fragen nach dem Begriff der Disziplinen in der Satzung und nach dem der Regio-
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nen. Ebenfalls wird durch MV und Vorstand iiberlegt, wem das Auflosungsvermd- 

gen zustehen konne.

Auf Antrag des Vorsitzenden beschlieBt die MV einstimmig zu beiden Antragen, 

dass diese Satzungspunkte nach Diskussion im Vorstand bei der MV 2009 erneut 

vorgelegt werden sollen. Frau Berg gibt zu bedenken, dass dieses Vorgehen, bei 

dem die Antrage auf Satzungsanderungen von der MV weder angenommen noch 

abgelehnt wurden, nicht der satzungsgemaBen und vereinsrechtlichen Verfahrens- 

weise entspricht.

5 Vorstandswahl

Auf Antrag von Andre Sarin wird der am 16.09.2005 gewahlte Vorstand durch die 

MV einstimmig entlastet.

Dr. Sommer bedankt sich bei den nicht wieder kandidierenden Vorstandsmitgliedem 

fur ihre wertvolle Arbeit. Da auch Dr. Sommer nicht wieder kandidiert hat, verab- 

schiedet er sich von alien Organen der MV mit herzlichen Dankesworten und unter- 

streicht die angenehme und Gewinn bringende Vorstandsarbeit der letzten vier 

Jahre. Dr. Schucher bedankt sich im Namen der DGA fur das groBe Engagement 

von Dr. Sommer, der als Vorsitzender der DGA weit reichende Impulse gegeben 

hat. Dr. Schucher beantragt daraufhin im Namen des Vorstandes als Anerkennung 

fur dessen Verdienste fur Dr. Sommer den Ehrenvorsitz, dem die MV per groBer 

Akklamation zustimmt. Dr. Sommer nimmt die Ehre sehr gem an.

AnschlieBend schlagt Frau Berg vor, Prof. Dr. Bernhard Dahm zur Wahlleitung und 

Jens Bleiber, Dr. Cord Eberspacher, PD Dr. Eun-Jeung Lee, Robert Lindner, Hen

riette Sachse, Claudia Schneider, Lydia Seibel zu Mitgliedem des Wahlausschusses 

zu wahlen. Die Wahl erfolgt einstimmig.

Der Wahlleiter Prof. Dr. Bernhard Dahm ubemimmt die Versammlungsleitung und 

erlautert den Wahlvorgang. Dem Wahlleiter werden von Frau Berg 66 ungeoffnete 

Briefwahlumschlage ubergeben. Er bittet dann die Kandidatlnnen, sich kurz vorzu- 

stellen. Diese skizzieren ihre Forschungsschwerpunkte und erlautem ihre Konzepte 

fur die DGA-Vorstandsarbeit. Eine Diskussion zu den Kandidatlnnen erfolgt nicht.

Es werden insgesamt 113 (47 + 66) Stimmen abgegeben, davon 111 gultige und 2 

ungiiltige. Gewahlt werden Dr. Wolfgang Brenn, Prof. Dr. Claudia Derichs, Prof. 

Dr. Gesine Foljanty-Jost, MDg a.D. Dr. P. Christian Hauswedell, Prof. Dr. Sebastian 

Heilmann, Andre Sarin, Prof. Dr. Gunter Schubert, Dr. Gunter Schucher, Dr. Margot 

Schuller, Stefan Tetzlaff und Dr. habil. Christian Wagner. Alle Kandidatlnnen neh- 

men die Wahl an. Das Vorstandsmitglied mit den meisten Stimmen, Dr. Schucher, 

ubemimmt die Versammlungsleitung und dankt dem gesamten Wahlausschuss fur 

seine Arbeit sowie den Mitgliedem fur ihr Vertrauen. GroBer Dank gilt den Kandi- 

daten fur ihr Vertrauen, die nicht gewahlt worden sind.
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Frau Berg schlagt danach der MV als Rechnungspriifer Dr. Heike Holbig, IAS 

Hamburg, und Prof. Dr. Rahul Das (Uni Halle), Quickborn, vor. Die MV wahlt die 

Rechnungsprufer einstimmig bei einer Enthaltung.

6 Diskussion: Kunftige Aktivitaten der Gesellschaft

Es wird noch kurz das Jubilaum "40 Jahre DGA" am 6.3.2007 angesprochen, an das 

von Frau Berg in einer Rundmail selbigen Datums erinnert wurde. Da etliche Punkte 

bereits in den o.a. Tops thematisiert worden sind, gibt es keine weiteren Vorschlage 

fur Aktivitaten der DGA.

7 Verschiedenes

AbschlieBend diskutiert die MV kurz die Definition des Begriffes 'Asien' und regt 

an, die Neubestimmung der Region im Vorstand zu diskutieren.

Da es keine weiteren Beitrage gibt, schliefit der Versammlungsleiter Dr. Schucher 

die Sitzung um 20:00 Uhr und dankt dem JDZB fur seine wieder hervorragende 

organisatorische Arbeit der diesjahrigen MV und Tagung der DGA.

Fiir die Leitung der 

Mitgliederversammlung 

bis zur Wahl

HH, den 31.5.2007

(gez. im Original)

Dr. Theo Sommer

Fiir die Leitung der 

Mitgliederversammlung 

nach der Wahl

HH, den 29.5.2007

(gez. im Original)

Dr. Gunter Schucher

Fiir das Protokoll

HH, den 13.5.2007

(gez. im Original) 

Christine Berg
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Anhang

Antrag eins (1) auf Satzungsanderung der Fassung vom 25.4,1981 fur Beschlussfas- 

sung durch die Mitgliederversammlung

Die entsprechenden Passagen der Satzung lauten alt:

zu §5, Abs. c

"die wissenschaftlichen Beirate."

zu §7, Abs. 2

"Im Vorstand sollen die vier Lander bzw. Regionen China, Japan/Korea, Siidasien 

und Siidostasien vertreten sein."

zu §8, Abs. 2

"Es werden vier wissenschaftliche Beirate gebildet, und zwar einer fur China, einer fur Ja

pan/Korea, einer fur Siidasien und einer fur Siidostasien. Jeder Beirat soil aus nicht mehr als 8 

Mitgliedem bestehen. Die verschiedenen Disziplinen sollten in den Beiraten vertreten sein. 

Beiratsmitglieder sollen in der Regel Mitglieder der Gesellschaft sein. "

Die entsprechenden Passagen der Satzung sollen geandert werden und wie folgt neu 

lauten:

zu §5, Abs. c

"der wissenschaftliche Beirat." (ersetze Pluralfonn iiberall entsprechend durch Singular)

zu §7, Abs. 2

"Im Vorstand sollen die Regionen Asiens in einem ausgewogenen Verhaltnis vertreten sein." 

zu §8, Abs. 2

"Es wird ein wissenschaftlicher Beirat gebildet. Der Beirat soil aus nicht mehr als 20 Mitglie

dem bestehen. Die verschiedenen Disziplinen sollten im Beirat vertreten sein. Beiratsmitglie

der sollen in der Regel Mitglieder der Gesellschaft sein."

Begriindung:

Die DGA hat im Lauf ihres Bestehens mehrfach umfirmiert und die Etablierung von 

vier wissenschaftlichen Beiraten stand bislang in Korrespondenz mit den Zielen und 

Ausrichtungen der DGA. Geschaftsfuhrung und Vorstand haben seit langerem fiber 

die Erweiterung bzw. Installierung eines funften wiss. Beirates diskutiert, der die 

Region Zentralasien abdeckt.

Folgendem Antrag liegt die Uberlegung zugrunde, die vier wiss. Beirate aufzulbsen 

und einen wissenschaftlichen Beirat fur Gesamtasien i.S. der DGA zu installieren, 

um einer Erweiterung der zukiinftigen regionalen Ausrichtung/en der DGA neue 

Moglichkeiten zu eroffnen. Ein wissenschaftlicher Beirat tragt der zukiinftigen Be- 

deutung der interdisziplinaren und Area Studies Rechnung und soli Lander- oder 

Regionenbegrenzungen aufbrechen.

Hiermit wird Antrag gestellt auf Installierung eines wissenschaftlichen Beirates 

unter Abschaffung der bisherigen vier wiss. Beirate und Abanderung der Pluralform 

an den entsprechenden Stellen in der Satzung sowie auf Festlegung der Zahl der 

Mitglieder des wissenschaftlichen Beirates auf maximal 20. Die zum 1. Januar 2007
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neu- und wiederberufenen Beiratsmitglieder bleiben jedoch bis 31.12.2008 in ihrer 

Berufung. Die Modalitaten des Rotationsprinzips linden weiterhin Anwendung.

Hamburg, den 21. November 2006

(unterzeichnet im Original)

Christine Berg, Ordentliches DGA-Mitglied

Antrag zwei (2) auf Satzungsanderung der Fassung vom 25.4.1981 fur Beschlussfas- 

sung durch die Mitgliederversammlung

Die entsprechende Passage der Satzung lautet alt:

zu §9

"Im Faile der Auflosung oder Aufhebung der Gesellschaft oder bei Wegfall ihres bisherigen 

Zwecks ist ein etwa vorhandenes Vermogen im Sinne der Bestrebungen der Gesellschaft an 

das Institut fur Asienkunde zu uberweisen, das es unmittelbar und ausschlieblich fur wissen- 

schaftliche Zwecke verwenden wird."

Die entsprechende Passage der Satzung muss geandert werden und wie folgt neu 

lauten:

zu §9

"Im Faile der Auflosung oder Aufhebung der Gesellschaft oder bei Wegfall ihres bisherigen 

Zwecks ist ein etwa vorhandenes Vermogen im Sinne der Bestrebungen der Gesellschaft an 

die Asienstiftung e.V. im Asienhaus in Essen zu uberweisen, die es unmittelbar und aus- 

schlieBlich fur wissenschaftliche Zwecke verwenden wird."

Begrimdung:

Da das Institut fur Asienkunde zum Jahresende 2006 in das GIGA German Institute 

of Global and Area Studies rechtlich iibergegangen ist, muss die DGA ihre Satzung 

dahingehend andem, dass im Faile einer Auflosung der DGA das Vermogen zu- 

kiinftig nicht mehr an das IFA (jetzt GIGA IAS), sondem an eine neue Institution 

gehen wird.

Seit langerem ist das Asienhaus in Essen Kooperationspartner der DGA, agiert 

asienweit und verfolgt ebenso wie die DGA gemeinnutzige und asienwissenschaftli- 

che Zwecke und Aufgaben.

Hiermit wird Antrag gestellt auf Ubergang des Vermogens der DGA im Sinne von 

§9 auf das Asienhaus in Essen.

Hamburg, den 21. November 2006

(unterzeichnet im Original)

Christine Berg, Ordentliches DGA-Mitglied


